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MEDIANTE ACUERDOS CONCLUSIVOS SE RECAUDARON 9,000 MILLONES DE 

PESOS: PRODECON 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) reveló que en el primer 

cuatrimestre del 2021 ayudó a recaudar 9,000 millones de pesos, al Servicio de 

Administración Tributaria, mediante la figura de los acuerdos conclusivos; esto un 

incremento de 181% en comparación con el mismo periodo del 2020. 

De tal manera que del 1 de enero al 30  de abril se recibieron 763 solicitudes de acuerdo 

conclusivo en la Prodecon, esto es 25% más que en el primer cuatrimestre del 2020. Por 

consiguiente, se suscribieron 325 acuerdos conclusivos, de los cuales 70% correspondieron 

a pequeñas y medianas empresas, 17% a personas físicas y 13% a grandes 

contribuyentes. 

“El Ombudsperson fiscal estima que, al cierre del 2021 y con la tendencia en ascenso 

mostrada en lo que va del año, se alcanzará la cifra recaudatoria de 20,000 millones de 

pesos mediante este medio de justicia alternativa”, detalló en la procuraduría en un 

comunicado. 

La Prodecon refiere que la figura del acuerdo conclusivo se posiciona como un pilar 

fundamental para optimizar la fiscalización, al establecer un espacio de certeza para 

el contribuyente y autoridad fiscalizadora, en el que es posible la regularización voluntaria 

de la situación fiscal de los pagadores de impuestos, mediante el pago justo de las 

contribuciones adeudadas y la consecuente recaudación oportuna de las mismas por parte 

del fisco federal. 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

https://realidadbcs.com/mediante-acuerdos-conclusivos-se-recaudaron-9000-millones-de-pesos-prodecon/
https://realidadbcs.com/mediante-acuerdos-conclusivos-se-recaudaron-9000-millones-de-pesos-prodecon/
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Mediante acuerdos conclusivos se recaudaron 9,000 millones de pesos: Prodecon 

El Abogado Defensor del Contribuyente (Prodecon) reveló que en el primer cuatrimestre de 

2021 ayudó a recaudar 9.000 millones de pesos, al Servicio de Administración Tributaria, a 

través de la cifra de los convenios concluyentes; Este es un aumento del 181% en 

comparación con el mismo período en 2020.  

De tal manera que del 1 de enero al 30 de abril se recibieron 763 solicitudes de acuerdo 
concluyente en Prodecon, esto es un 25% más que en los primeros cuatro meses de 
2020. En consecuencia, se firmaron 325 acuerdos concluyentes, de los cuales 
correspondieron el 70%. a pequeñas y medianas empresas, El 17% a las personas 
físicas y el 13% a los grandes contribuyentes. 

La Defensoría del Pueblo estima que, a fines de 2021 y con la tendencia alcista 
mostrada en lo que va del año, se alcanzará la cifra de recaudación de 20.000 millones 
de pesos a través de este medio de justicia alternativa», detalló en el abogado es una 
declaración.  

Prodecon refiere que la figura del acuerdo concluyente se posiciona como un pilar 
fundamental para optimizar la inspección, al establecer un espacio de certeza para 
el contribuyente y la autoridad de control, en la que sea posible la regularización 
voluntaria de la situación fiscal de los contribuyentes, mediante el pago justo de las 
contribuciones adeudadas y el consiguiente cobro oportuno de las mismas por parte del 
fisco federal. 

  

 

 

 

 

 

 

 

  

https://www.creditos.com.mx/mediante-acuerdos-conclusivos-se-recaudaron-9000-millones-de-pesos-prodecon/
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Fitch reconoció prudencia fiscal de México al no aumentar impuestos: Hacienda 

La ratificación de la calificación crediticia de México por parte de Fitch Ratings, se 

debe al reconocimiento de la prudencia en la política fiscal sin necesidad de 

aumentar impuestos, destacó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

  

“Hoy, Fitch Ratings ratifica la calificación crediticia para la deuda soberana de 

México en BBB- con perspectiva estable. Destacó: la prudencia en política fiscal, 

sólido desempeño de las finanzas públicas, niveles bajos de deuda y un marco de 

política macroeconómica consistente; los resultados se lograron sin aumentar 

impuestos”, afirmó el subsecretario del ramo, Gabriel Yorio González. 

  

Tras la noticia de la calificadora, el funcionario escribió en su cuenta de twitter la 

importancia de que Fitch haya hecho lo mismo que Moody´s a finales de abril del 

presente año. 

Señaló que la calificadora reconoció que, gracias a la disciplina fiscal, el gobierno 

federal no tuvo la necesidad de recortar el gasto; por el contrario, se mantuvo un 

crecimiento de los ingresos tributarios en 0.8% en términos reales durante el 2020. 

 

Destaca Fitch manejo fiscal y de deuda; confirma calificación 

La caída en la actividad económica de México rebasó a cualquiera de sus pares en 

América Latina y el impacto de la pandemia en la salud pública del país ha sido 

severo; sin embargo, las finanzas públicas han superado a economías similares, se 

han registrado déficits relativamente menores y un aumento más limitado en la 

deuda pública, expuso Fitch Ratings. 

Con este panorama, la firma de riesgo crediticio mantuvo en BBB- con perspectiva 

estable la calificación de la deuda soberana de México y mejoró de 4.2 a 5 por ciento 

la previsión de crecimiento para 2021. La ratificación preserva el acceso favorable 

a los mercados nacionales e internacionales, comentó al respecto Gabriel Yorio, 

subsecretario de Hacienda. 

Fitch mantiene calificación de México en "BBB-", perspectiva "estable" La Razón  

México recibe aval de Fitch Ratings El Heraldo de México  

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/fitch-reconocio-prudencia-fiscal-de-mexico-al-no-aumentar-impuestos-hacienda
http://www.eluniversal.com.mx/tag/Fitch-Ratings
https://www.jornada.com.mx/2021/05/18/economia/016n2eco
https://www.razon.com.mx/negocios/fitch-mantiene-calificacion-mexico-bbb-perspectiva-estable-435034
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/5/18/mexico-recibe-aval-de-fitch-ratings-296993.html
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Pone SAT a joyerías de Taxco en lista de factureras 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) colocó a 103 contribuyentes, casi 

todas empresas, entre las que destacan por primera vez joyerías de Taxco, 

Guerrero, y palenques en Jalisco, en el listado global de presunción de 

contribuyentes que se ubican en el supuesto de factureros. 

Lo anterior, luego de que las autoridades fiscales detectaron que los contribuyentes 

señalados emitieron comprobantes fiscales sin contar con los activos, personal, 

infraestructura o capacidad material para prestar los servicios o producir, 

comercializar o entregar los bienes que amparan las facturas electrónicas. 

Como consecuencia, fueron ubicados en el supuesto de presunción previsto en el 

primer párrafo del artículo 69-B del Código Fiscal de la Federación, por lo que les 

notificaron a cada uno de ellos el oficio individual de presunción, en el cual se 

pormenorizaron los hechos particulares por los cuales se consideró procedente la 

presunción. 

Destacan empresas de Taxco, Guerrero, dedicadas a la orfebrería y joyería de 

metales y piedras preciosas distintos al oro, piezas artísticas y ornamentales de oro. 

 

Factureras proveedoras de Ecatepec, Oaxaca, NL y del PAN, en el ojo del SAT 

Proveedores del municipio de Ecatepec, estado de México, así como de los 

gobiernos estatales de Oaxaca y Nuevo León, del PAN de Baja California Sur, 

además de una de las empresas de Ricardo Antonio Vega Serrador, ligado a las 

mafias rumanas de clonación de tarjetas, son investigados por el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT). 

El organismo reportó en el Diario Oficial de la Federación que, debido a la ausencia 

de activos, de personal y de infraestructura, se incluyó a 103 contribuyentes como 

presuntos casos del 69-B, un listado que se actualiza periódicamente y en el cual la 

autoridad fiscal reporta asuntos en los que se han estado emitiendo comprobantes 

fiscales sin contar con los activos, personal, infraestructura, o capacidad material 

para prestar servicios. 

En una revisión de los primeros 10 contribuyentes –de más de 100 que el SAT 

reportó que están bajo la presunción de evadir al fisco– está Verónica Patricia 

Almaguer Barrios, contribuyente a la que el ayuntamiento de Ecatepec pagó 191 mil 

864 pesos por reparar un motor. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/pone-sat-joyerias-de-taxco-en-lista-de-factureras
https://www.jornada.com.mx/2021/05/18/economia/017n3eco
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SAT actualiza lista de contribuyentes de emisores de presuntas facturas falsas 

A través del Diario Oficial de la Federación (DOF), la autoridad tributaria incluyó en 

la lista a corporativos, comercializadoras, constructoras, distribuidoras de gas, 

grupo de materiales, una empresa dedicada al diseño instalación, actualización y 

modificación de tableros de control, maquiladoras, profesionales en servicios 

corporativos y de negocios, servicios de limpieza y trasportes, así como estructuras 

arquitectónicas. 

Señala que los contribuyentes están en el supuesto de presunción, previsto en el 

primer párrafo del artículo 69-B del Código Fiscal de la Federación, por lo que ya 

fueron notificados que tienen 15 días hábiles para presentar la información que la 

autoridad fiscal le pida. 

En caso que los contribuyentes que presentaron pruebas para su defensa, no logren 

desvirtuar la presunción de operaciones inexistentes, el SAT notificará la resolución 

y se publicará el nombre, denominación o razón social en el listado de los 

contribuyentes que no hayan desvirtuado los hechos que se les imputan. 

 

SAT: Regalos de tu sugar daddy no están libres de impuestos, debes declararlos 

A pesar de que podría parecer que los sugar daddies y las sugar mommies podrían 

hacer tu vida más sencilla, esto no es así, especialmente cuando de impuestos se 

trata. En México, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) podría terminar con 

todas las expectativas que tienes de vivir una vida sin complicaciones. 

Fue a través de Facebook que el Grupo San Cosme Contadores y Abogados 

informó a la población al respecto. A través de una postal, la firma difundió una 

noticia que impactó a la población en internet y se viralizó en cuestión de segundos. 

De acuerdo con el texto compartido, los ingresos de tu sugar daddy podrían 

significar un grave conflicto con el SAT. 

¿Por qué podría tener un problema fiscal? 

Al no existir una relación civil que involucre un documento como el acta de 

matrimonio, los depósitos que recibas en tu cuenta bancaria no podrían 

interpretarse como donativos exentos de impuestos, por lo que tú serías la persona 

responsable de solventar una parte de estos, pues la autoridad los considera como 

un ingreso. 

 

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/finanzas/sat-actualiza-lista-de-contribuyentes-de-emisores-de-presuntas-facturas-falsas-6725446.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/5/17/sat-regalos-de-tu-sugar-daddy-no-estan-libres-de-impuestos-debes-declararlos-296794.html
https://heraldodemexico.com.mx/tendencias/2021/4/17/que-es-un-sugar-daddy-por-que-esta-de-moda-querer-eso-te-explicamos-todo-285368.html
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SAT: Regalos del “Sugar Daddy” no estarían libres de impuestos, aseguran 

En los últimos años ha ido en aumento la popularidad de los Sugar Daddy. 

Esto se debe a que los Sugar Daddy o las Sugar Mommy son famosos por mantener 

relaciones con personas más jóvenes a cambio de obsequios, en su mayoría 

costosos. 

Por ese motivo mucha gente ha optado por tener un Sugar Daddy para poder llevar 

cierto estilo de vida. 

Sin embargo, si tienes un Sugar Daddy, o estás en busca de uno, ten cuidado. 

Podría ser que próximamente debas declarar al SAT los regalos que este te haga. 

Fue por medio de Facebook que se difundió la noticia 

El Grupo San Cosme de Contadores y Abogados difundió la noticia por medio 

de Facebook. 

 

Exigen a las Cámaras y Asociaciones defender la salud pública, las denominaciones 

de origen y la recaudación vinculada a las bebidas alcohólicas 

Integrantes del colectivo “Moderniza IEPS” exhortan a las cámaras y asociaciones 

que tengan incidencia en las discusiones fiscales que se avecinan, que defiendan 

la salud, los intereses de los consumidores y del campo mexicano y no los intereses 

particulares de unos pocos, que incluso han violentado la denominación de origen 

Tequila. 

Este colectivo ha manifestado su apoyo a la iniciativa de los Senadores Gerardo 

Novelo, Alejandro Armenta y Susana Mier, quienes promueven un esquema 

impositivo calculado por la cantidad de alcohol en la bebida y no por el precio, pues 

consideran que el esquema ad quantum “tiene un impacto positivo a la salud y al 

bolsillo del consumidor”. 

José de Lucas, director general de la Asociación de Importadores y Representantes 

de Alimentos y Bebidas (Airabac) alertó que los productores mexicanos de bebidas 

alcohólicas viven peligrosos golpes del exterior ya que empiezan a surgir fabricantes 

de licor – como es el caso de una empresa australiana que planea producir bebidas 

de agave -, lo que es un agravio al legado de México. 

 

https://www.sdpnoticias.com/negocios/sat-tendrias-que-declarar-los-regalos-de-tu-sugar-daddy-no-estarian-libres-de-impuestos/
https://www.sdpnoticias.com/columnas/ricardo-pedraza-el-impuesto-a-la-riqueza-hay-mejores-formas-de-recaudar-impuestos.html
https://almomento.mx/exigen-a-las-camaras-y-asociaciones-defender-la-salud-publica-las-denominaciones-de-origen-y-la-recaudacion-vinculada-a-las-bebidas-alcoholicas/
https://almomento.mx/exigen-a-las-camaras-y-asociaciones-defender-la-salud-publica-las-denominaciones-de-origen-y-la-recaudacion-vinculada-a-las-bebidas-alcoholicas/
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Hay demagogia y populismo al prometer quitar impuestos: Diez 

Orizaba, Ver.- Para que una ciudad pueda mantener los servicios públicos 

operables se necesita de los impuestos para continuar trabajando y ofreciendo la 

ciudad limpia que caracteriza a Orizaba es por ello que el hecho de prometer 

desaparecer este cobro es una mentira así lo expresó el candidato a la presidencia 

municipal Juan Manuel Diez Francos. 

Representando a la coalición “Veracruz Va”, el candidato señaló que no cumpliría 

las promesas de campaña de los contendientes podría existir el riesgo de que la 

ciudad quede desbaratada e inoperable. 

"Quisiera ver si no cumple ninguna de sus promesas, va a quedar desbaratada la 

ciudad en un año ; es muy fácil ofrecer, yo podría ofrecer en vez de 3 mil 

empleos que se crearan 1, 500 en el proyecto casa Vegas, hay cosas que son 

imposibles, yo estoy hablando de realidades ", afirmó. 

 

México SA 

Según información de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), “hasta 

marzo pasado más de un millón de tarjetas de crédito han sido canceladas por los 

usuarios de la banca, esto justo a un año del inicio de la pandemia de Covid-19” 

( La Jornada, Julio Gutiérrez) y las instituciones financieras con más cancelaciones 

fueron cuatro de las mayores que operan en el país (tres trasnacionales –Santander, 

Citibanamex y HSBC– y una mexicana –Banorte–). 

Podría decirse que lo anterior es resultado de la pandémica crisis económica, sí, 

pero sobre todo de la voracidad de los bancos, del agiotismo disfrazado de 

“servicios financieros”, pues otorgan tarjetas de crédito que cobran tasas de interés 

(la información es de la Condusef) hasta de 106.2 por ciento anual (más impuesto 

al valor agregado, IVA) cuando la inflación anualizada (marzo de 2020 a igual mes 

de 2021) que reporta el Inegi es de 4.67 por ciento. 

Así, esas tasas de interés que cargan a su clientela llegan a ser hasta 23 veces 

mayores (más IVA) a la inflación, lo que es un verdadero asalto en despoblado, y lo 

peor del caso es que esos niveles de usura se registran entre los tarjetahabientes 

de menores ingresos (3 mil 500 pesos mensuales) que recurren al plástico para 

hacer la compra diaria de alimentos. 

 

https://www.elsoldeorizaba.com.mx/local/hay-demagogia-y-populismo-al-prometer-quitar-impuestos-diez-6729396.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/05/18/economia/mexico-sa-tarjetas-de-credito-usura-bancaria-un-millon-rescindidas-crisis-135-mil-mdp-en-utilidades/
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Países deben impulsar políticas fiscales ligadas a derechos humanos 

En Latinoamérica y el caribe deben impulsarse políticas fiscales basadas en 

derechos humanos a fin de generar las condiciones para luchar contra la pobreza y 

la desigualdad, garantizar educación y salud, acceso a vivienda y programas 

sociales, sobre todo tras la pandemia de Covid-19, señalaron expertos. 

Al emitir el documento Principios de derechos humanos en la política fiscal, Daniel 

Titelman, director de la división de desarrollo económico de la Comisión Económica 

para América Latina y el Caribe (Cepal), indicó que las prerrogativas económicas, 

sociales, culturales y ambientales deben incidir en el diseño de políticas fiscales en 

las naciones. 

Un desafío importante de la política fiscal será promover el avance y cumplimiento 

de los derechos humanos, garantizando recursos para reforzar los sistemas de 

protección social, de salud, de educación y vivienda; se debe incorporar un enfoque 

de género en todo el ciclo presupuestario para cerrar las brechas, así como impulsar 

políticas tributarias que aumenten y fortalezcan una mejor distribución del ingreso y 

se pueda avanzar en una trayectoria en aumento sostenible del gasto público. 

 

Biden y su esposa pagaron algo más de 186.000 dólares en impuestos en 2020 

La Casa Blanca ha hecho público este lunes la declaración de impuestos del año 

2020 del presidente de Estados Unidos, Joe Biden, cumpliendo así con una 

tradición no escrita que rompió Donald Trump durante su mandato. “Hoy, el 

presidente ha revelado lo que pagó de impuestos en 2020, continuando así una 

tradición casi ininterrumpida”, se leía en el comunicado de la Casa Blanca. Por 

supuesto, la noticia no ha sido tanto lo que pagaba el presidente como el hecho de 

haberlo revelado. 

El exmandatario republicano se negó rotundamente a desvelar cualquier tipo de 

información sobre sus finanzas o cuál era el verdadero valor de su imperio que, 

según una investigación del diario The New York Times, estaba plagado de deudas. 

En esa información de septiembre de 2020, el rotativo neoyorquino aseguraba 

que Trump solo pago 750 dólares en impuestos en 2016 y que había llegado a 

declarar como deducciones 70.000 dólares en concepto de peluquería. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/05/18/politica/006n2pol
https://elpais.com/internacional/2021-05-18/biden-y-su-esposa-pagaron-algo-mas-de-186000-dolares-en-impuestos-en-2020.html
https://elpais.com/noticias/joseph-biden/
https://elpais.com/internacional/2020-09-28/trump-pocos-impuestos-muchas-deudas-y-70000-dolares-en-peluqueria.html
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AMLO prevé que vacunación anticovid en México termine en octubre 

El presidente Andrés Manuel López Obrador reiteró su compromiso con la 

vacunación contra el covid-19, y sostuvo que se debe terminar de inmunizar a la 

población mexicana en octubre; por ello, se reforzará el plan y las brigadas. 

En La Mañanera, el mandatario recordó que ya se inició la inoculación de las 

personas de entre 50 y 59 años, y se espera terminar de inmunizarlas, con la 

primera dosis, a finales de junio. Asimismo, ya comenzó la vacunación para 

embarazadas mayores de 18 años, cuya meta es terminar a mediados del año. 

“Para julio vamos a comenzar de 40 a 49 julio y en el plan general, de acuerdo a lo 

que aquí se informó, de disponibilidad de vacunas, queremos terminar la vacunación 

para octubre, mucho antes que empiece el invierno. Ése es el plan general”, dijo. 

 

México recibirá 5 millones de vacuna COVID, la cifra más alta para una semana: 

López-Gatell 

Con 5 millones de vacunas contra COVID, México recibirá la cifra más alta del 

biológico en esta semana, informó este martes Hugo López-Gatell, subsecretario 

de Prevención y Promoción de la Salud. 

“La vacunación contra COVID va avanzando, va al alza. En este momento para la 

semana, por ejemplo, tenemos el abastecimiento de 5 millones de vacunas, que es 

la cifra más alta de vacunas en una sola semana”, detalló el funcionario federal en 

la conferencia desde Palacio Nacional. 

En ese mismo sentido, señaló que se espera que este abasto vaya incrementando 

a fin de que para los meses de junio y julio sea mayor el número de dosis que lleguen 

al país. 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/amlo-vacunacion-anticovid-mexico-terminar-octubre
https://www.milenio.com/politica/comunidad/vacunacion-covid-mexico-suman-15-5-millones-personas-vacunadas
https://www.milenio.com/politica/comunidad/vacunacion-covid-mexico-suman-15-5-millones-personas-vacunadas
https://www.milenio.com/temas/la-mananera
https://www.milenio.com/politica/vacunas-anticovid-mexico-recibira-5-millones-semana-lopez-gatell
https://www.milenio.com/politica/vacunas-anticovid-mexico-recibira-5-millones-semana-lopez-gatell
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/05/18/mexico-recibira-5-millones-de-vacuna-covid-la-cifra-mas-alta-para-una-semana-lopez-gatell/
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/05/18/mexico-recibira-5-millones-de-vacuna-covid-la-cifra-mas-alta-para-una-semana-lopez-gatell/
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Se suman tres estados al regreso a aulas 

A más de un año de la suspensión de clases presenciales por la pandemia de Covid-

19, ayer reabrieron escuelas de nivel básico en Jalisco, Coahuila y Chiapas, 

entidades que se suman a Campeche en la reactivación educativa. 

 

En los tres casos, el retorno es de forma escalonada, con grupos reducidos y en 

escuelas que cumplan las condiciones de infraestructura básicas para brindar 

seguridad a maestros y alumnos. 

 

 

¡No lo olvides! Inicia vacunación anticovid a maestros en CdMx 

¡Que no se te pase! El gobierno de la Ciudad de México inició hoy la vacunación 

contra el coronavirus a maestros y personal educativo de todas las escuelas 

públicas y privadas en la capital del país, la cual se realizará en ocho 

macrounidades, con la dosis china de CanSino Biologics. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que tras el inicio de la vacunación 

a maestros, las clases presenciales en la Ciudad de México podrían reanudarse en 

junio. 

"Sería muy bueno que para la segunda semana de junio se reiniciaran las clases en 

la ciudad para terminar el curso el ciclo escolar, termina en julio, pero tener un mes 

cuando menos de clases presenciales para regularizar, poner al día a todos los 

estudiantes", dijo en Palacio Nacional. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/se-suman-tres-estados-al-regreso-a-aulas/ar2185254?v=3
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‘Pese a pandemia a la baja puede surgir un rebrote y generar tercera ola’ 

Aunque México cumplirá más de cuatro meses y medio con la pandemia de covid-

19 a la baja, no está exento de que pueda surgir un rebrote de contagios, que podría 

traer como consecuencia una tercera ola de coronavirus, señaló Hugo López-Gatell 

Ramírez, Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud. 

“En la medida que existan casos de la enfermedad en el territorio nacional y que 

existan casos de enfermedad covid en el resto del mundo, el riesgo de una re-

emergencia, de un rebrote, de una tercera ola sigue presente. 

 

 

El miedo al coronavirus está en su punto más bajo desde que inició la pandemia 

El miedo a contagiarse de Covid-19 se encuentra en su nivel más bajo desde que 

inició la pandemia en el país a finales de febrero de 2020, en comparación con el 

miedo a ser víctima de un delito o a que la economía personal o familiar se vea 

afectada por la pandemia, de acuerdo con la 67º Encuesta Nacional Coronavirus en 

México realizada por Consulta Mitofsky. 

Al compararse los miedos al contagio de Covid, a la afectación de la economía 

personal o a ser víctima de un delito, sólo el 20.3% de las personas encuestadas 

afirmaron tener más miedo de contraer la enfermedad que al resto de las opciones.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/pese-a-pandemia-a-la-baja-puede-surgir-un-rebrote-y-generar-tercera-ola/1449403
https://www.excelsior.com.mx/covid-19
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Mexicanos Primero estima gasto de 500 mdp para rehabilitar escuelas ante regreso 

a clases 

La organización Mexicanos Primero calculó que se necesitarían alrededor de 492 

millones 500 mil pesos para rehabilitar las escuelas del país que sufrieron 

vandalismo o robo durante el año que han permanecido cerradas por la pandemia 

de covid-19. 

A través de un seguimiento hemerográfico y solicitudes de información a las 

Fiscalías estatales sobre las denuncias por daño a planteles educativos, encontró 

que por lo menos 5 mil 103 escuelas fueron dañadas en todo el país. Los estados 

que destacan con mayor número de reportes son: Jalisco con 643 y Guanajuato con 

581, seguidas por Sonora con 446, San Luis Potosí con 317 y Coahuila con 350. 

Fernando Ruiz, director de investigación en Mexicanos Primero, explicó que el 

impacto del vandalismo y robo en las escuelas está subestimado porque hasta 

ahora no hay un censo nacional sobre los daños. 

 

 

Exigen más presupuesto para operar en el ISSSTE 

Personal del hospital del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 

Trabajadores del Estado (ISSSTE), de Querétaro, exigió a la presidencia de la 

República mayor presupuesto para la operatividad y ajustes salariales 

correspondientes. 

Las trabajadoras de la salud solicitaron el reconocimiento ante la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público (SHCP), puesto que denunciaron carencia de personal, 

desabasto de medicamento, falta de profesionalización en todas las áreas, así como 

el cumplimiento con las prestaciones contempladas en las condiciones generales 

de trabajo. 
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Pérez Rubí destinará presupuesto de comunicación de Zapopan para seguridad y 

agua potable 

La candidata a la presidencia municipal de Zapopan por la alianza Fuerza por 

México, Vanessa Pérez Rubí, destinará 43 millones de pesos en la publicitación de 

logros del gobierno municipal a la seguridad pública y a los servicios básicos como 

el agua potable. 

Para Pérez Rubí, aplicar el presupuesto en las necesidades urgentes es parte de la 

solución de los problemas. 

“Nos parece bastante manejable hacer mejores políticas públicas si reacomodamos 

ciertos gastos que no van acorde a las prioridades que tienen las colonias y las 

comunidades. Por ejemplo, tenemos 43 millones de pesos destinados a 

publicitación de logros”, enfatizó la candidata. 
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Ley de pensiones: la regulación de las comisiones 

Si bien es cierto que el decreto por el que se reforma la Ley del Seguro Social y la 

Ley de los Sistemas de Ahorro para el Retiro de diciembre de 2020, busca mejorar 

la calidad de vida de los adultos mayores, por medio de las adecuaciones a las 

cuotas obrero patronales y las semanas cotizadas, en el corto plazo se incrementará 

el número de pensionados con gasto directo al gobierno. 

Uno de los cambios de la nueva ley para que las aportaciones obrero-patronales 

tengan mejores rendimientos y así generar mayores montos al final de la carrera 

laboral de los trabajadores, es la regulación y reducción de las comisiones de las 

Afores. A partir de su creación en 1997, éstas cobraban comisiones sobre el flujo 

de las cuotas obrero-patronales (por cada aportación), sobre el monto de los activos 

administrados y podía ser una combinación de ambas. En 2007, se eliminaron las 

comisiones sobre flujo y, a partir de 2008, solo se cobran comisiones sobre el monto 

acumulado. 

 

Consar recomienda sólo retirar 11.5% de la Afore 

Al fundamentar como causa el desempleo, los trabajadores afiliados 

al IMSS pueden retirar hasta 11.5 por ciento de los recursos que tienen en su Afore, 

dijo Abraham E. Vela Dib, presidente de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro 

para el Retiro (Consar). 

“Ninguna cuenta puede quedar vacía, ese es el tope”, señaló el funcionario, quien 

agregó que en países como Chile, Colombia y Perú se ha permitido el retiro 

“indiscriminado” del ahorro de las personas a costa de su pensión. 
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¿Cómo reclamar los ahorros de la Afore de un familiar fallecido?, pasos y requisitos 

La pandemia de Covid-19 ha provocado la muerte de cientos de miles de 

mexicanos, y ha dejado desprotegidas a muchas familias que dependían 

económicamente de quienes han fallecido debido a esta enfermedad. 

Ante dicha situación, las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afore) ofrecen 

a esas familias la posibilidad de acceder a los ahorros de su familiar finado. En este 

espacio te decimos cómo es posible obtener dichos recursos. 
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Una buena para México: Fitch ratifica calificación con perspectiva estable 

La agencia calificadora Fitch Ratings ratificó este lunes la calificación crediticia para 

la deuda soberana de México en ‘BBB-’, con perspectiva estable, el último escalón 

del grado de inversión para la firma. 

Hacienda indicó que Fitch resaltó en su decisión que México tiene una deuda baja 

comparada con la de economías similares, así como finanzas externas estables y 

robustas, y un marco de política macroeconómica consistente”. 

Adicionalmente, la calificadora señaló como factores que apoyan el crecimiento 

potencial una menor carga del sector petrolero, mayor certidumbre para el comercio 

que significa la firma del T-MEC y la expectativa de nuevas inversiones en el país, 

por la reconfiguración de las cadenas globales de valor. 

 

 

Congelan jueces Ley de Hidrocarburos 

Los jueces Juan Pablo Gómez y Rodrigo de la Peza otorgaron suspensiones 

definitivas a seis empresas que impugnaron las reformas a la Ley de 

Hidrocarburos, al considerar que las mismas permitirán a Petróleos Mexicanos 

(Pemex) recuperar su papel monopólico, lo que impactará negativamente en las 

inversiones del sector y en los consumidores finales con un aumento de precios. 

Las suspensiones definitivas son con efectos generales. 

Grupo Base Energéticos, Distribuidora de Combustibles Mil, Viga Express, Pharaoh 

International Products, Antluc y Dalia Pilar Lamarque Picos obtuvieron la medida 

cautelar que frena las modificaciones a dicha legislación publicadas el 4 de mayo 

pasado en el Diario Oficial de la Federación (DOF). 
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Actividad económica crecería 20.6% interanual en abril: Inegi 

La economía de México habría marcado un salto de 20.6% durante el mes de abril 

respecto al mismo periodo del año anterior, de acuerdo a cifras preliminares 

emitidas la mañana de este martes por el Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi). 

El Indicador Oportuno de la Actividad Económica (IOAE) estima anticipadamente el 

desempeño económico antes de la publicación del Indicador Global de la Actividad 

Económica (Igae). 

 

 

Precio del maíz, al doble; presiona a empresas 

El maíz no deja de subir. Es 105% más caro que hace un año; actualmente el bushel 

de este grano, esencial para nuestra dieta, cuesta 6.52 dólares, cuando el 18 de 

mayo de 2020 valía 3.18 dólares. 

Aunque la semana pasada el precio del grano retrocedía ligeramente, ayer volvió a 

registrar un incremento de 1.28%, esto debido a la fuerte demanda de China, por lo 

cual los analistas prevén que su precio se mantenga en niveles altos. 

 

EU pide a México respeto a la inversión en el sector energético 

La representante comercial de Estados Unidos, Katherine Tai, pidió a la secretaria 

de Economía, Tatiana Clouthier, que México respete la inversión estadounidense 

en el sector energético y que las políticas implementadas sean “coherentes con los 

esfuerzos para abordar el cambio climático”. 

“México debe implementar plenamente el T-MEC, incluidas las obligaciones 

ambientales y la implementación de las reformas laborales”, enfatizó Estados 

Unidos en un comunicado tras la primera reunión de la Comisión de Libre Comercio 

del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá. 

Ambas representantes también resaltaron la importancia de la cooperación bilateral 

para poner fin a la pandemia del COVID-19, asimismo, destacaron la relevancia de 

eliminar el trabajo forzoso e infantil en el comercio. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Actividad-economica-creceria-20.6-interanual-en-abril-Inegi-20210518-0027.html
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Demandan a CFE por adeudo de gas 

El banco de inversión global Goldman Sachs está reclamando a la Comisión Federal 

de Electricidad (CFE), a través de un arbitraje internacional, el pago de 400 millones 

de dólares. 

El motivo de la disputa es el supuesto incumplimiento de un pago en una transacción 

de compra de gas natural durante la helada que azotó a Texas y al norte de México 

en febrero pasado, según fuentes de Bloomberg. 

 

 

Goldman Sachs reclama que la CFE se niega a pagarle 400 mdd 

Es una de las pesadillas de Wall Street: Obtienes cientos de millones de dólares en 

una operación y simplemente no te pagan. 

Eso es lo que enfrenta Goldman Sachs Group en una transacción que enfrenta a 

sus operadores contra la compañía eléctrica dominante de México, defendida nada 

menos que por el presidente Andrés Manuel López Obrador, según personas con 

conocimiento del asunto. En juego hay cerca de 400 millones de dólares que el 

banco de Wall Street cree que se le deben por una transacción de gas natural que 

se salió de control cuando una tormenta invernal azotó a Texas en febrero. 

En conversaciones privadas con Goldman Sachs, la Comisión Federal de 

Electricidad señaló a operadores cuestionables, despedido a personal e incluso 

insinuado que el lado que carecía de sofisticación financiera en la mencionada 

transacción, tal vez, era el banco de Wall Street, dijeron las personas. 
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¿Y el internet para todos? Red Compartida en México enfrenta un ‘problema’ 

Los problemas financieros que atraviesa Altán Redes, empresa mexicana 

encargada del despliegue y operación de la concesión de la Red Compartida, han 

comenzado a poner en riesgo el proyecto de conectividad de internet en zonas 

remotas, además de que podrían afectar los planes de cobertura de varios 

operadores móviles virtuales ‘colgados’ a este sistema, advirtieron especialistas. 

Recientemente, Altán Redes, la empresa, que preside Salvador Álvarez, anunció 

que extendería cuatro años más, hacia 2028, el cumplimiento de su meta de 

cobertura de 92.2 por ciento en territorio nacional. 

Actualmente la empresa asegura estar cerca de alcanzar el 75 por ciento de 

cobertura, aunque los expertos advierten que es necesario analizar la viabilidad 

económica del proyecto. 

 

 

Canadá manifiesta preocupación por clima de inversión en México 

En la primera cumbre trilateral de los socios del T-MEC, Estados Unidos y Canadá 

plantearon a México sus inquietudes en materia energética y de clima de inversión. 

En principio, la Representación Comercial de Estados Unidos (USTR, por su sigla 

en inglés) pidió al gobierno de México una política energética que respete la 

inversión privada extranjera y sea coherente con el cambio climático. 

 

Jornaleras mexicanas, detrás del llamado de atención a EU por derechos laborales 

Los señalamientos del gobierno mexicano al de Estados Unidos respecto a 

violaciones de derechos laborales a migrantes son, en parte, en seguimiento a la 

primera queja laboral interpuesta por mujeres mexicanas en el marco del Tratado 

entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 

El 23 marzo, las jornaleras mexicanas Adareli Ponce Hernández y Maritza Pérez 

Ovando, acompañadas por diversas organizaciones sociales, detonaron dicho 

proceso y sus demandas fueron incluidas en la carta diplomática enviada al 

secretario del Trabajo estadounidense Martin J. Walsh hace unos días. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2021/05/18/y-el-internet-para-todos-red-compartida-en-mexico-enfrenta-un-problema/
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https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-pide-a-Estados-Unidos-que-garantice-derechos-de-trabajadores-migrantes-del-sector-agricola-20210512-0113.html


                                                                                                                                                                                    

36 
 

 

 

 

Vialidad de acceso principal al AIFA despierta interés de más de 40 constructoras 

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), determinó que la 

construcción de los 10.5 km del principal acceso carretero libre de peaje al 

Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), Tonatitla, se hiciera por tramos, lo 

que generó amplio interés entre el sector privado (más de 40 empresas 

constructoras ya participan en las licitaciones). 

El costo total de la vialidad ronda los 4,200 millones de pesos y tendrá tres carriles 

por sentido. 

 

México recibe quejas durante reunión del T-MEC 

México recibió reclamos de sus socios en temas agrícolas, de inversión, energéticos 

y mineros en la primera reunión de la Comisión de Libre Comercio del T-MEC.  

De acuerdo con la Representación Comercial de Estados Unidos (USTR, por sus 

siglas en inglés), la embajadora, Katherine Tai pidió a México implementar una 

política energética que respete la inversión estadounidense y sea coherente con los 

esfuerzos para el cambio climático. 

 

EU y Canadá se quejan por clima de inversión y política energética 

En el primer día de reuniones de la Comisión de Libre Comercio del T-MEC, Estados 

Unidos y Canadá le solicitaron al Gobierno mexicano mejorar el clima de inversión, 

así como una política energética de acuerdo a las necesidades ambientales. 

En una reunión bilateral Katherine Tai, representante comercial de Estados Unidos, 

y Tatiana Clouthier discutieron la importancia de implementar el T-MEC, incluidas 

sus obligaciones ambientales y la puesta en marcha de la reforma laboral en 

México.  
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Productos de canasta básica suben hasta 86% 

La Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec) reportó que 38 productos 

de la canasta básica incrementaron su precio hasta 86 por ciento en un mes, lo que 

provoca un golpe al poder adquisitivo de los consumidores que apenas salen de la 

crisis derivada del Covid-19.  

En el sondeo de mercado que realizó del 15 de abril al 15 de mayo de este año, 

reveló que el jitomate aumentó su valor 86.67 por ciento, al pasar de 19.56 pesos el 

kilo a 23.22 por ciento en promedio; sin embargo, en entidades como Tlaxcala se 

elevó hasta 86.6 por ciento; y Nuevo León, 60 por ciento.  

 

 

Alemania investiga a Amazon por posible competencia desleal 

El gigante estadounidense de la venta online Amazon está siendo investigado en 

Alemania por "posibles prácticas anticompetitivas" en base a una nueva ley 

aprobada en enero, informaron el martes las autoridades. 

"La Oficina Federal Anticartel ha abierto una investigación contra Amazon sobre la 

base de las nuevas normas que se aplican a las grandes empresas digitales", dijo 

el organismo alemán de control de la competencia en un comunicado. 

 

En México se vende la tortilla hasta en 19 pesos por kilo 

El precio de la tortilla en establecimientos de colonias y barrio pasó de 17 a 19 pesos 

el kilo de abril a mayo, un incremento de 10%, reveló el último seguimiento de la 

Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec). 

De acuerdo con el monitoreo mensua, en lo que va del año el precio de este alimento 

básico para los mexicanos se ha disparado 20%, pues al cierre de 2020 estaba en 

15.8 pesos por kilogramo. 
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

FGR va ante SCJN contra fallo de ministro que reconoce fuero de García Cabeza 

de Vaca 

La Fiscalía General de la República (FGR) interpuso un recurso de reclamación en 

la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), luego de que un ministro desechó 

la controversia constitucional interpuesta por el Congreso del estado de 

Tamaulipas, decisión que reconoce al gobernador Francisco Javier García Cabeza 

de Vaca con fuero. 

La impugnación se presentó porque la FGR está impedida para actuar legalmente 

contra el mandatario estatal, contra quien solo podrá solicitar su captura y en su 

caso detenerlo cuando termine su mandato, es decir, en octubre de 2022. 

Funcionarios del Poder Judicial de la Federación informaron que el recurso de 

reclamación está firmado por el titular de la dependencia Alejandro Gertz 

Manero, reclamando el desechamiento de la controversia 50/2021. 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/temas-de-la-mananera-de-amlo-este-18-de-mayo-de-2021-6729482.html
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Ponen 'de cabeza' al Gobierno con desafuero de Gobernador 

En el Gobierno federal están hechos bolas con el tema del desafuero del 

Gobernador de Tamaulipas, el panista Francisco García Cabeza de Vaca. 

 

La Corte desechó el pasado 14 de mayo una controversia del Congreso de 

Tamaulipas contra el desafuero de Cabeza de Vaca, pero aclaró que el Gobernador, 

acusado por la Fiscalía General de la República de defraudación fiscal y lavado de 

dinero, puede ser llevado a juicio sólo hasta que culmine su mandato en octubre del 

próximo año. 

 

 

Fuero enfrenta a Segob y PAN por caso Cabeza de Vaca 

El caso del gobernador de Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de 

Vaca confrontó al gobierno federal que aseguró que el gobernante no cuenta con 

fuero, y al Partido Acción Nacional (PAN), que garantiza que está protegido por la 

Constitución y no puede ser aprehendido. 

Para la secretaria de Gobernación (Segob), Olga Sánchez Cordero, el gobernador 

de Tamaulipas no tiene fuero, pero reconoció que sí existe un "vacío legal 

interpretativo". 

 

 

 

Córdova ve riesgo de anular las elecciones; “democracia, en juego” 

La violación a los principios constitucionales en materia electoral, entre ellos la 

imparcialidad de los funcionarios públicos, podría causar la anulación de los 

comicios del próximo 6 de junio. 

Así lo afirmó el consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo 

Córdova, en entrevista con Pascal Beltrán del Río para Imagen Radio. 

 

 

https://www.reforma.com/ponen-de-cabeza-al-gobierno-con-desafuero-de-gobernador/ar2185233
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/5/18/fuero-enfrenta-segob-pan-por-caso-cabeza-de-vaca-296994.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/cordova-ve-riesgo-de-anular-las-elecciones-democracia-en-juego/1449443
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Frenan Ley de Hidrocarburos y López Obrador lanza mensaje 

Luego de que dos jueces suspendieran de manera indefinida la Ley de 

Hidrocarburos, el presidente Andrés Manuel López Obrador encabeza su tradicional 

conferencia. 

Desde Palacio Nacional se espera que el mandatario hable en torno a las 

suspensiones otorgadas por los jueces Rodrigo de la Peza y Juan Pablo Gómez 

Fierro a empresas contra esta ley que indica que el Gobierno federal y la Secretaría 

de Energía están facultados para realizar una “ocupación temporal, la intervención 

o la suspensión" de los contrarios firmados con anterioridad. 

 

 

En la Línea Dorada del Metro “habían vicios ocultos”: Jorge Gaviño 

Jorge Gaviño Ambriz, quien fuera director del Sistema de Transporte Colectivo 

Metro de 2015 a 2018, afirma que no se puede responsabilizar a su gestión las 

causas del derrumbe del tramo elevado entre la estación Olivos y Tezonco de la 

Línea 12 del Metro —suscitado el pasado 3 de mayo y que cobró la vida de 26 

personas y dejó más de 70 heridos—, ello debido a que la construcción y posterior 

mantenimiento seguía en manos del Proyecto Metro y la Secretaría de Obras. 

Por el caso, el ahora diputado local de la CDMX por el PRD, y exfuncionario durante 

la administración de Miguel Ángel Mancera, fue denunciado por diputados del PT 

ante la fiscalía de la CDMX por homicidio, lesiones, abandono del ejercicio público 

y los que resulten, por supuestamente  no haber dado mantenimiento y 

reforzamiento a la infraestructura que se dañó después del sismo del 2017. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/frenan-ley-de-hidrocarburos-y-lopez-obrador-lanza-mensaje/1449451
https://www.eleconomista.com.mx/politica/En-la-Linea-Dorada-habian-vicios-ocultos-20210518-0010.html
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México, reprobado en combate a la corrupción: Colegio de Abogados de NY 

A pesar de contar con un marco jurídico sólido y completo, México presenta pocos 

esfuerzos legales y deficiencias para prevenir y corregir la corrupción. Con una 

calificación final de 5.51 puntos, donde cero es la calificación más baja y diez la más 

alta, nuestro país se posicionó en el antepenúltimo lugar de la Evaluación 

Anticorrupción en Latinoamérica 2020.     

El estudio regional realizado por Lawyers Council for Civil and Economic 

Rights (Consejo de Abogados por los Derechos Civiles y Económicos) del Vance 

Center for International Justice, también detalla que las autoridades anticorrupción 

en México no tienen la independencia material necesaria para prevenir, investigar y 

procesar la corrupción efectivamente.   

 

Para reflotar, RSP y PES dan virajes en alianzas y propuestas 

A 20 días de las elecciones federales, el partido Redes Sociales Progresistas (RSP), 

fundado por familiares de la maestra Elba Esther Gordillo, rompió con el Gobierno 

federal y Morena porque “el país se les está cayendo a pedazos y las víctimas son 

las y los mexicanos”, mientras que su otro aliado, Encuentro Solidario (PES), pidió 

“castración química para violadores y pederastas incluyendo a personajes públicos 

o políticos” como parte de su campaña y se dijo dispuesto a negociar con cualquier 

fuerza política. 

Ante el distanciamiento de RSP y la propuesta del PES, el expresidente del Instituto 

Federal Electoral (IFE), Luis Carlos Ugalde comentó en entrevista con La Razón 

que esos pronunciamientos puede formar parte de una estrategia para salvar el 

registro, ante la caída en las preferencias electorales de Morena. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mexico-reprobado-en-combate-a-la-corrupcion-Colegio-de-Abogados-de-NY-20210518-0026.html
https://www.razon.com.mx/mexico/aliados-morena-marcan-distancia-435104
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Declinan en cascada a 20 días de elección en Sonora, Sinaloa, Tlaxcala y 

Michoacán 

A 20 días de las elecciones federales, en el país comenzó la ola de declinaciones 

de candidatos a favor de sus contrincantes. Ayer, Tomás Saucedo (PVEM) y 

Ricardo Bours (MC), candidatos a la gubernatura de Sinaloa y Sonora, anunciaron 

su decisión de respaldar otro proyecto. 

Pese al rechazo de la dirigencia nacional de MC, partido que lo postuló, Bours 

Castelo se sumó a la candidatura del priista Ernesto Gándara para que la entidad 

“gane” en las próximas elecciones. 

 

Senadores faltistas cobran sin trabajar 

Entre el 4 de septiembre de 2018 y el jueves 29 de abril de 2021, sólo dos de los 

128 senadores de la República asistieron a todas las sesiones ordinarias que 

convocó la LXIV Legislatura: los morenistas Ricardo Monreal y Martí Batres. En el 

otro extremo, el legislador priista Carlos Aceves del Olmo acudió apenas a 58 por 

ciento de las 184 sesiones celebradas en el Pleno en casi tres años de trabajo. 

El también líder de la Confederación de Trabajadores de México (CTM), la mayor 

central obrera que afilia a cuatro millones y medio de trabajadores en el país, 

acumuló 78 ausencias en el primer trienio de sesiones, aunque sólo una de sus 

faltas hizo merma en su salario porque en el resto se le justificó la inasistencia. 

 

Fiscalía CDMX dicta 14 medidas de protección contra mujeres por violencia política 

A la fecha se han recibido 33 denuncias de violencia política contra mujeres, en 14 

de ellas se han dictado medidas de protección, las primeras otorgadas el 5 de abril 

de este año, informó la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México 

(FGJCM). 

La institución llamó a dirigentes partidistas, coaliciones, candidatas y candidatos, 

organizadores de actos de campaña, simpatizantes y brigadistas a conducirse 

respetuosa y pacíficamente de acuerdo con las leyes electorales. 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/declinan-cascada-20-dias-eleccion-sonora-sinaloa-tlaxcala-michoacan-435115
https://www.razon.com.mx/mexico/declinan-cascada-20-dias-eleccion-sonora-sinaloa-tlaxcala-michoacan-435115
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/senadores-faltistas-cobran-sin-trabajar-ingresos-pagos-legisladores-inasistencias-6729188.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/justicia/fiscalia-cdmx-dicta-14-medidas-de-proteccion-contra-mujeres-por-violencia-politica-6727523.html
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Inclusión de comunidad LGBT+ en la OCDE creció 19%; en México 3 de cada 10 

fueron discriminados 

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) dio a 

conocer que en los últimos 10 años, la inclusión de la comunidad LGBT+ ha crecido 

19%, al pasar de 34% en 2009 a 53% en 2019; mientras que en México tres de cada 

10 miembros de esas comunidad sufrieron discriminación. 

En el marco del Día Internacional contra la Homofobia, la Transfobia y la Bifobia, el 

organismo internacional dijo que el promedio de la inclusión en los países miembros 

tuvo su mayor aceleración en la última década, pero de 1979 hasta 2019, creció 

44% más. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Inclusion-de-comunidad-LGBT-en-la-OCDE-crecio-19-en-Mexico-3-de-cada-10-fueron-discriminados-202117520
https://www.contrareplica.mx/nota-Inclusion-de-comunidad-LGBT-en-la-OCDE-crecio-19-en-Mexico-3-de-cada-10-fueron-discriminados-202117520
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Palestina llama al mundo a poner freno a la "agresión israelí" 

Gaza. Las calles de Gaza estaban desiertas ayer después de una nueva serie de 

bombardeos nocturnos del ejército israelí que destruyeron 15 kilómetros de túneles 

milicianos y las viviendas de nueve supuestos comandantes de Hamas, según 

reporte del mando militar israelí, tras una semana que dejó más de 220 muertos. 

El premier palestino, Mohamad Shtayé, reclamó a la comunidad internacional que 

actúe para “detener la agresión” de Israel, en una jornada en la que fue derribado el 

edificio de cinco pisos donde se encontraba el Ministerio de Asuntos Religiosos, 

espacio que, de acuerdo con Israel, albergaba el principal centro de operaciones de 

las fuerzas de seguridad interna del movimiento islamita. 

La Media Luna Roja catarí afirmó que sus oficinas en la ciudad de Gaza resultaron 

dañadas, y el Ministerio de Salud indicó que sus locales fueron alcanzados por los 

misiles. 

 

 

Son menores de edad 30% de fallecidos en Gaza 

Al menos 200 palestinos, 59 de ellos niños, han fallecido como resultado de los 

bombardeos de las fuerzas israelíes sobre la Franja de Gaza que cumplen hoy una 

semana de haber iniciado. En Israel, han muerto 10 personas, dos de ellas menores, 

por las embestidas de Hamas. 

Los ataques israelíes han provocado que casi tres niños en Gaza resulten heridos 

cada hora desde que comenzaron los combates, según Save the Children. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/05/18/mundo/palestina-llama-al-mundo-a-poner-freno-a-la-agresion-israeli/
https://www.reforma.com/son-menores-de-edad-30-de-fallecidos-en-gaza/ar2184993?v=3
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Isarel: Aumentan ofensivas, sin tregua en el conflicto armado 

srael y las milicias de Gaza entran en la segunda semana de escalada bélica, 

con 212 muertos en el lado palestino por 10 israelíes, sin que los esfuerzos 

diplomáticos para una tregua hayan dado frutos. 

El enviado estadounidense para mediar en el conflicto, Hady Amr, lleva cuatro días 

en Israel sin lograr ningún compromiso que permita vislumbrar un alto el fuego, y 

ayer se reunió con el presidente palestino, Mahmoud Abbas, aunque éste no tiene 

capacidad de influencia en Gaza, controlada por el movimiento islamista Hamas. 

 

 

Ciclón golpea India 

Ahmedabad. El poderoso ciclón Tauktae tocó tierra ayer en el oeste de India, 

acompañado de vientos de entre 155 y 165 kilómetros por hora y lluvias torrenciales, 

lo que dificultó las tareas en este país que lucha contra una devastadora ola de 

Covid-19.  

Los servicios meteorológicos anunciaron que el ciclón tocó la costa del estado de 

Guyarat, en el noroeste, y obligó al desalojo de más de cien mil personas, entre 

ellas muchos enfermos de Covid-19.  

Al menos 20 personas murieron el fin de semana y este lunes debido a los vientos 

y las lluvias que acarreó Tauktae, la mayor tormenta en 30 años. Las autoridades 

enviaron dos barcos de la marina para rescatar una embarcación con 273 personas, 

varada frente a las costas de Bombay. El ministerio de Defensa informó que 28 

personas ya están a salvo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/5/18/isarel-aumentan-ofensivas-sin-tregua-en-el-conflicto-armado-296918.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/05/18/mundo/ciclon-golpea-india-20210518/
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HISTORIA DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

Romo y Urzúa, desertores y detractores de la 4T 

Dos personajes muy relevantes y cercanos a Andrés Manuel López 

Obrador durante la etapa de transición y la primera parte de su gobierno 

fueron Carlos Urzúa y Alfonso Romo. Ambos delinearon el proyecto económico de 

la 4T y se sentían con la suficiente libertad para actuar cada uno en su campo: 

Urzúa, como secretario de Hacienda, dirigiendo la política económica y el plan 

nacional de desarrollo, y Romo, como jefe de la Oficina de la Presidencia, como 

enlace con el gabinete y los empresarios.  

Con el paso de los meses, ambos funcionarios se fueron dando cuenta que su poder 

de decisión era más bien acotado. A Urzúa, López Obrador le hizo pedazos su plan 

nacional de desarrollo y lo tachó de ‘neoliberal’, mientras que a Romo lo desacreditó 

tan pronto como en la etapa de transición, con la cancelación del Aeropuerto de 

Texcoco, una obra que el empresario aseguraba a los inversionistas no 

naufragaría.  

SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

Frena el juez orden de aprehensión contra Cabeza de Vaca 

Un juez federal, al que la Fiscalía General de la República, ya le había solicitado 

una orden de aprehensión en contra del gobernador de 

Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, detuvo el trámite para esa petición, 

luego del fallo del ministro de la Suprema Corte de Justicia, Juan 

Luis González Alcántara Carrancá, lo que significa que, en términos del Poder 

Judicial Federal, los argumentos del desechamiento de la Controversia 

Constitucional que dictó el ministro, sí le otorgaron un blindaje jurídico y 

constitucional al mandatario estatal, al considerar que sigue manteniendo el 

fuero porque así lo decidió el Congreso local. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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ESPECTO 

JAVIER TEJADO DONDÉ 

Nueva batalla entre 4T y ‘conservadores’: el control de informativos en la radio y la  

TV 

Un fallo de la Segunda Sala de la Suprema Corte, el 499/2020, ha abierto un gran 

debate en varias vertientes. Todas versan sobre el control oficial de la radio y la TV, 

pero vayamos por orden: 

Primero, funcionarios de la 4T que laboran en medios oficiales —el director general 

y la directora de Planeación, ambos de Radio Educación, y la Defensora de 

Audiencia de los medios públicos federales— en funciones promovieron un litigio 

con el objetivo de intervenir en el nombramiento de “defensores de la audiencia” en 

todas las estaciones de radio y TV, que el Estado aprobara sus nombramientos y 

revisara sus “Códigos de Ética”. Todo ello, para que los informativos y otros 

programas dejaran a un lado la autorregulación que gozaban y fueran supervisados 

por el Estado. 

 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

CÓMO han cambiado las cosas en dos años. Antes, si la calificación crediticia de 

la deuda soberana de México bajaba de BBB+ era un signo de alarma y 

preocupación para el gobierno en turno. 

Y AHORA, el hecho de que Fitch Ratings la mantenga en BBB- es motivo de 

felicidad y hasta fue presumido por el subsecretario de Hacienda Gabriel Yorio, 

quien lo destacó como un logro de la "prudencia en la política fiscal" y el "sólido 

desempeño de las finanzas públicas". 

DE LO QUE no habla el funcionario federal es de la estrepitosa caída de la inversión 

privada que registró su mínimo en 25 años, o de la drástica reducción de la inversión 

extranjera directa. Hasta parece que Hacienda vive en una realidad paralela... o en 

la Dimensión Desconocida. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/javier-tejado-donde/espectro
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-05-18/op204900?pc=102
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Los costos de la pandemia en el empleo están ya a la vista. En el primer trimestre 

de 2021 se redujo de manera inusitada, en 1.6 millones, la población 

económicamente activa en comparación con el mismo periodo de 2020. En 

contraste, el número de mexicanos de 15 años o más subió 1.8 millones en el mismo 

lapso. 

 

La Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo del INEGI advierte que el número de 

desocupados aumentó en 455 mil entre el primer trimestre de 2020 y el de 2021. Es 

una cifra importante, aunque palidece frente a los 41.5 millones que no participan 

en la economía. A estos no se les clasifica como desempleados, pero no tienen 

actividad. En el primer trimestre de 2021, sin embargo, más de 8.3 millones de 

personas sin actividad se declaraban disponibles para trabajar... si tuvieran la 

oportunidad. Son 2.7 millones más que un año antes. 

 

SACAPUNTAS 

Nos adelantan que México prepara un sentido reclamo a las potencias económicas 

del mundo. Esta semana, en la reunión virtual de la Cumbre de salud del G20, el 

presidente López Obrador pondrá sobre la mesa de discusión a la poca solidaridad 

para compartir vacunas anti COVID-19 con naciones que todavía no inician sus 

planes de inoculación.  

Becas  

La UNAM se solidarizó con las familias de las víctimas de la Línea 12. Algunos de 

los fallecidos tienen hijas o hijos en edad de cursar bachillerato o licenciatura, por lo 

que Enrique Graue ofreció abrir las puertas para becarlos. Cubrirán 100 por ciento 

de inscripción, colegiatura y cuota de registro. La propuesta ya está en manos 

de Claudia Sheinbaum, para hacer las gestiones respectivas.  

 

 

 

 

https://www.reforma.com/sin-ocupacion-2021-05-18/op204902?pc=102
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/5/18/sacapuntas-296986.html
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA  

Declinaciones 

Son las tres últimas semanas antes de la elección —la más grande de nuestra 

historia—; las presiones aumentan, la violencia se ceba con los actores políticos, 

encuestas se cierran en algunas entidades, candidatos declinan o cambian de 

cachucha inesperadamente. 

Varios hechos significativos ocurrieron en los últimos días: 

—La decisión de Enrique Bours, candidato de Movimiento Ciudadano al gobierno 

de Sonora, en favor de Ernesto, El Borrego Gándara, candidato de alianza PRI-

PAN-PRD. 

 

 

FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Desobediencia estatal. Morena, en Zacatecas, interpuso ante la FGR una 

denuncia contra el gobernador Alejandro Tello por entrometerse en el proceso 

electoral y hacer uso de recursos públicos en favor de la candidata Claudia Anaya y 

abanderados de la alianza PRI, PAN y PRD. De acuerdo con un audio, al que de 

manera circunstancial tuvo acceso la ciudadana Lucía Venegas, en las 

instalaciones de la presidencia del PRI estatal el dirigente Enrique Flores llamó a 

cerrar filas: “está todo estructurado con programas institucionales, por supuesto con 

todo el respaldo del gobernador, de todas las secretarías que también promueven 

el voto y ponen en alto todos los logros de nuestro PRI”. ¿Y el pacto con el 

Presidente para no meter las manos? Otro góber que traiciona a la democracia. Muy 

mal. 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/5/18/declinaciones-296948.html
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1449442
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

La incondicional 

La escena no pudo haber estado más cargada de simbolismo: Claudia Sheinbaum, 

jefa de Gobierno de la Ciudad de México, acompañando al presidente Andrés 

Manuel López Obrador en la ceremonia para conmemorar la fundación de 

Tenochtitlán. 

Entre los asistentes, en segunda fila, ajeno a los reflectores, sentado junto a la 

presidenta de un comisariado ejidal de Tláhuac, estaba el canciller Marcelo Ebrard, 

quien, como Sheinbaum, figura en el centro de los señalamientos por el desplome 

de la Línea 12 del Metro. Él, el constructor; ella, la administradora. En alguno de los 

dos, previsiblemente, recaerá la responsabilidad del “incidente” —que dejó 26 

personas fallecidas—, una vez que concluyan las investigaciones. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Los detuvieron, amenazaron y los liberaron 

Primer capítulo. Un grupo de trece delincuentes, acompañados por el 

excomandante de la Policía Federal en Mexicali, Iván Doroteo Palafox, y un agente 

de seguridad de la Fiscalía General de la República, Víctor Hugo Alva, son 

detenidos el viernes en la noche, cuando intentaron huir de un bar ubicado cerca de 

la Fiscalía del estado. Se les encuentran tres armas largas, un arma corta, 

cartuchos, cargadores, chalecos antibalas, equipo táctico y 82 mil dólares en 

efectivo. Se movían en dos camionetas y cuatro automóviles. La información se 

publica ampliamente en medios locales. Se supone que los detenidos son miembros 

del Cártel de Sinaloa. 

Capítulo dos. Horas después, en las calles de Mexicali se encuentran varias 

narcomantas con el mismo mensaje: “Todas las dependencias federales se les 

advierte que esta sea la primera y última vez que atentan en contra de nuestra 

organización no saben con quién se están metiendo y ustedes Gobierno municipal 

y estatal, esto no se va a quedar así se pasaron de verga. Atte, fuerzas 

revolucionarias del Ruso”. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/la-incondicional/1449433
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/los-detuvieron-amenazaron-y-los-liberaron/1449434
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LEO ZUCKERMANN 

Abunda el plomo en las campañas actuales 

El crimen organizado aprovecha la debilidad del Estado para capturarlo. Esto queda 

muy claro durante los procesos electorales. A los delincuentes les conviene que 

ganen los candidatos que serán sus empleados. No sólo porque se harán de la vista 

gorda para perseguirlos, sino que les permitirán hacer jugosos negocios con el 

dinero del erario. 

La delincuencia organizada apoya a ciertos políticos para llegar al poder y, cuando 

ya son gobernantes, típicamente presidentes municipales, les exigen tres 

posiciones para ellos. Primero, al jefe de la policía para, obviamente, controlarlo. 

Segundo, al encargado de obras públicas para lavar dinero y capturar rentas de las 

constructoras. Tercero, al que lleva el catastro municipal, fuente apetitosa de 

información para extorsionar a los ciudadanos. 

 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Trabajando para la 4T 

No cabe duda que en el PRI no se enteraron del tsunami que los arrasó en 2018 y 

hoy, Alejandro Moreno y los suyos siguen actuando como si esto fuera 1990 o 2003, 

con Roberto Madrazo. 

No entendieron qué les pasó por encima y lo confirman con sus discursos, 

designaciones, vetos y spots en los que hablan a nombre de todo México, como en 

los noventa. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/abunda-el-plomo-en-las-campanas-actuales/1449431
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/trabajando-para-la-4t
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TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que la legisladora priista Cynthia López madrugó ayer con el destape del dirigente 

nacional del PRI, Alejandro Moreno, como candidato a la Presidencia de la 

República para 2024… a tres años del relevo de AMLO y a 20 días de las elecciones 

intermedias que, entre otros efectos, definirán precisamente el futuro político de 

personajes como el ex gobernador de Campeche. 

Que hace ruido a autoridades electorales y de seguridad federal que en Fresnillo, 

donde siete de cada 10 personas conocen el ruido e impactos de las balas, sus 

ciudadanos estén por reelegir como alcalde a Saúl Monreal Ávila, quien lidera las 

encuestas. Una de las principales promesas del abanderado de Morena es disminuir 

la violencia en ese municipio zacatecano, pero en tres años no ha podido. 

 

CARLOS PUIG 

El dinero de Roemer 

Entre las decenas de denuncias de abuso y violencia sexual que se siguen 

acumulando contra Andrés Roemer, el ex cónsul y ex representante ante la 

Unesco del gobierno de Enrique Peña Nieto, hay un patrón que se repite: en la 

mayoría de los casos Roemer utilizaba ofrecimientos de trabajo para engañar a las 

mujeres y hacer las citas en donde se daba el acoso. 

También contado en denuncias públicas, y en las que están frente a las autoridades 

pertinentes, se narran cosas del método del abusador, como preguntar en juntas de 

trabajo por la talla del sostén de las mujeres o de ofrecer sueldos diferenciados por 

ir con faldas cortas al trabajo en lugar de pantalones y algunas otras barbaridades. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1008
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/el-dinero-de-roemer
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

6 de junio: perder y gana 

El resultado fundamental del 6 de junio para definir si el gobierno pierde o gana es 

el de la Cámara de Diputados. 

Ganar la mayoría calificada en la Cámara de Diputados (2/3 de las curules) sería la 

gran victoria que podría obtener el Presidente en la elección de junio. 

 

 

CARLOS MARIN 

Ninguna prohibición en televisión y radio 

La abogada Irene Levy tiene toda la razón al titular su columna Telecomunicando 

de ayer Mentir a la opinión pública (en El Universal), porque los periodistas 

mentimos cuando tergiversamos u omitimos datos medulares de sucesos o 

declaraciones. Y su observación me aplica por lo que aquí publiqué bajo la falaz 

afirmación Prohibido hablar por tv y radio. 

Sin tapujos, exhibe a los articulistas Jorge Fernández Menéndez y Javier Trejo 

Dondé por retorcer el verdadero sentido del acuerdo de la Segunda Sala de la 

Suprema Corte de Justicia sobre el derecho ético del Instituto Federal de 

Telecomunicaciones para ordenar que los radiodifusores autorregulen a sus 

empresas, eliminándole facultades para expedir lineamientos tan absurdos como el 

de prevenir a sus audiencias de si lo que difunden es información u opinión. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/6-de-junio-perder-y-ganar
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/ninguna-prohibicion-en-television-y-radio
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CONFIDENCIAL 

Tiempos de disputa del voto gay 

Aunque en otros tiempos el PAN fue reacio a este sector, hoy, en plenas campañas 

electorales, hasta disputan a la 4T los votos de la comunidad lésbico-gay. Con un 

llamado a “respetar el derecho a amar de todas las personas”, militantes y 

simpatizantes de la alianza Va por México, integrada por PAN, PRI y PRD, 

externaron su apoyo a la diversidad sexual, en la Caminata Arcoíris. Al mismo 

tiempo, y en el marco de la conmemoración del Día Internacional contra la 

Homofobia, Transfobia y Bifobia, Morena y el PT prometieron la implementación de 

“más políticas públicas que beneficien a la comunidad” LGBT+, para garantizar su 

“plena libertad y seguridad ante los crímenes de odio cometidos en su contra”. 

 

ENRIQUE QUINTANA 

Las vías de la 4T para alcanzar la mayoría calificada 

Si el presidente López Obrador y la 4T pretenden consolidar los cambios legales 

que instrumentó en el periodo legislativo reciente, no tienen de otra: necesitan ganar 

las elecciones legislativas del próximo 6 de junio. 

Ganarlas significa lograr una ecuación política que le permita realizar las reformas 

constitucionales que se visualizan para consolidar su proyecto. 

 

DARÍO CELIS 

Otra vez militares vs civiles 

México se está convirtiendo en el principal problema de seguridad para Estados 

Unidos. Las relaciones entre las administraciones de Joe Biden y Andrés Manuel 

López Obrador no son buenas. 

En ese contexto ríspido se están dando también las inspecciones de la Federal 

Aviation Administration (FAA), que capitanea Steve Dickson, para no degradar a 

Categoría 2 la seguridad aérea de nuestro país. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/05/18/tiempos-de-disputa-del-voto-gay/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/05/18/las-vias-de-la-4t-para-alcanzar-la-mayoria-calificada/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/05/18/otra-vez-militares-vs-civiles/
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Imposible evitar los crímenes 

A principios de marzo, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que se 

impulsaría un plan para brindar protección a quienes aspiraban a puestos de 

elección popular que tuvieran amenazas de muerte, o que los agredieran, 

intimidaran y obligaran a declinar por amenazas o intereses.  

Encargó su diseño a la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela 

Rodríguez, quien mes y medio después, en una reunión privada con él, le dio un 

diagnóstico ominoso: más de 200 contendientes habían sido amenazados por 

cárteles de la droga y sus bandas subsidiarias de sicarios, y que un alto número, 

que no precisó, se encontraba en peligro de muerte. Pero lo más grave fue el 

reconocimiento de que no era posible brindarles seguridad. 

 

SALVADOR CAMARENA 

Imposible evitar los crímenes 

A principios de marzo, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que se 

impulsaría un plan para brindar protección a quienes aspiraban a puestos de 

elección popular que tuvieran amenazas de muerte, o que los agredieran, 

intimidaran y obligaran a declinar por amenazas o intereses. Encargó su diseño a la 

secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, quien mes 

y medio después, en una reunión privada con él, le dio un diagnóstico ominoso: más 

de 200 contendientes habían sido amenazados por cárteles de la droga y sus 

bandas subsidiarias de sicarios, y que un alto número, que no precisó, se 

encontraba en peligro de muerte. Pero lo más grave fue el reconocimiento de que 

no era posible brindarles seguridad. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/05/18/imposible-evitar-los-crimenes/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/05/18/imposible-evitar-los-crimenes/
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Pepe Grillo 

¿Adiós a la mayoría calificada? 

El dato relevante del tramo final de la campaña 2021 es que la mayoría calificada 

en la Cámara de Diputados se le escurre entre los dedos a Morena. 

Encuestas recientes sostienen que el partido en el poder requiere, ahora más que 

nunca, de sus partidos aliados para hacer la diferencia entre quedarse corto o 

alcanzar, con las uñas, esa mayoría. 

 

 

Rozones 

Estado de la competencia en Sonora 

Si bien la declinación del candidato Ricardo Bours, hasta ayer abanderado por 

Movimiento Ciudadano, en favor de Ernesto Gándara, quien compite por las siglas 

PRI-PAN-PRD, es un golpe de efecto, nos hacen ver que, a juzgar por la situación 

actual de la competencia, podría quedarse corto en el objetivo de alcanzar y superar 

al abanderado morenista, Alfonso Durazo. 

La casa encuestadora De las Heras-Demotecnia reporta en su página Web su más 

reciente medición de la contienda —levantada del 13 al 16 de mayo— y señala que 

el escenario más probable si la elección fuera en este momento, sería que el 

candidato de Morena se llevaría un 57 por ciento, mientras que Gándara alcanzaría 

un 32 por ciento y Bours un 9.6 por ciento. En tal caso, ni la arbitraria suma 

aritmética de ambos capitales podría ser suficiente como para dar un giro a la 

contienda. Esto, por supuesto, a reserva de verificar qué dicen otros estudios que 

vengan estos días. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-adios_a_la_mayoria_calificada-1187906-2021
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/competencia-sonora-435113
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Javier Solórzano 

6 de junio, el gobierno a prueba 

El entorno que acompaña al proceso electoral no deja de enrarecerse. Es claro que 

cada vez pesa e influye de manera significativa en el imaginario colectivo.  

Independientemente de los signos políticos nos va quedando claro que estamos 

colocados en el centro de confrontaciones las cuales en muchos casos no son 

totalmente ajenas, sin pasar por alto que muchas de ellas nos afectan. 

 

Bibiana Belsasso 

"Viva México" 

México se lleva la corona de Miss Universo, la chihuahuense Andrea Meza, una 

joven de 27 años, queda como la nueva Miss Universo. Andrea es la tercera 

mexicana en lograr la corona, desde que inició el certamen en 1954. 

Ganar este premio significa poner el nombre de México en alto y por todo el mundo. 

Andrea Meza viajará durante un año por distintos países, lo cual es un beneficio 

enorme para la promoción de nuestro país. 

 

Arturo Damm 

Números 

Ya tenemos, del Inegi, los resultados de la Encuesta Nacional de Ocupación y 

Empleo para el primer trimestre del año. 

Comienzo por las definiciones. 

Población Económicamente Activa, PEA, integrada por todos los mayores de quince 

años que buscan trabajo. Si lo encuentran son Población Ocupada, PO. Si no lo 

encuentran, y siguen buscando, son población desocupada, PD. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/6-junio-gobierno-prueba-435114
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/viva-mexico-435077
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/numeros-435101
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Marco A  Mares 

Deuda soberana, sin cambio: Fitch 

Ayer 17 de mayo, la agencia calificadora Fitch Ratings ratificó la calificación 

crediticia para la deuda soberana de México en BBB-, con perspectiva estable. 

Es buena noticia porque no degradan la calificación crediticia para la deuda de 

México. 

 

La gran Carpa 

Malabarista 

Nunca como ahora los equipos de inteligencia que arman los candidatos a puestos 

de elección habían desquitado la paga. Los aspirantes conocen a sus oponentes 

como nadie, y para ejemplo, en el debate entre aspirantes a la gubernatura de 

Tlaxcala, la morenista Lorena Cuéllar preguntó a Anabell Ávalos cómo pensaba ir a 

gestionar recursos a Estados Unidos para temas ambientales si tiene la visa 

cancelada, y mostró una imagen del documento cruzado con la leyenda 

“cancelled”... dónde se lo habrá “encontrado”? 

 

 

¿Será? 

El uno-dos de Anabell 

El debate de candidatos al Gobierno del estado de Tlaxcala, realizado el pasado 

domingo, dejó una serie de datos que andan en boca de todos. Por un lado, la 

candidata de Unidos por Tlaxcala, Anabell Ávalos Zempoalteca propinó dos golpes 

certeros a la campaña de Lorena Cuéllar Cisneros. El primero fue que la candidata 

del PES, Liliana Becerril, partido satélite de Morena, declinó a su aspiración y se 

sumó a la de Ávalos. Y el segundo, que la mayoría de los sondeos dan ya una 

ventaja con tendencia a la alza para la priista, lo que al interior de su equipo se lee 

como que en próximos días la ventaja se consolidará y ampliará. ¿Será? 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Deuda-soberana-sin-cambio-Fitch-20210518-0019.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210518-0022.html
https://www.24-horas.mx/2021/05/18/el-uno-dos-de-anabell/
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Dinero 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que la Fiscalía General de la 

República puede proceder judicialmente contra el gobernador de Tamaulipas, 

Francisco Javier García Cabeza de Vaca, ahora mismo, ya que no tiene fuero. En 

sentido opuesto, su abogado defensor, Alonso Aguilar Zinser, dijo que conserva el 

fuero, pero cuando termine su sexenio, el próximo año, podría dar comienzo el 

proceso por los delitos que se le atribuyen. (No precisó si le gustaría en la mañana 

o en la tarde). El 30 de abril la Cámara de Diputados federal declaró procedente el 

desafuero del gobernador, pero los diputados de la Legislatura de Tamaulipas 

argumentaron que la última palabra correspondía a ellos y presentaron una 

controversia constitucional ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación, la cual 

fue desechada por el ministro Luis González Alcántara. El Presidente remarcó que 

el panista no tiene fuero, porque cuando hay una controversia es la SCJN el tribunal 

que decide, entonces no hay ninguna otra instancia, por lo que si ya la Suprema 

Corte resolvió que no hay fuero y que no procede, digamos la solicitud de amparo 

del Congreso local, ya es la fiscalía la que va a actuar.  

Sin embargo, el ministro Alcántara dejó en su fallo una laguna más ancha que la de 

Catemaco, que es aprovechada por la defensa. Son esas decisiones de los 

ministros que mueven a los malos pensamientos. Por su parte, la ex ministra y actual 

secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, dijo que para ella García 

Cabeza de Vaca ya no tiene fuero, pero admitió que la Suprema Corte dejó un vació 

interpretativo. La defensa trata de patear el bote para adelante con el fin de sacar a 

su cliente del atolladero con la nueva Cámara de Diputados que será electa en junio, 

suponiendo que Morena no tendrá mayoría. La falta de reflejos del fiscal Alejandro 

Gertz Manero actúa a su favor. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/05/18/opinion/006o1eco
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Astillero 

A diferencia de lo sucedido en otras entidades federativas, el poder de la llamada 

Cuarta Transformación (4T) no se ha manifestado en intenciones justicieras en San 

Luis Potosí, sino todo lo contrario: en aras del cumplimiento de un pacto con el 

Partido Verde Ecologista de México (4M: cuatro mentiras) para contar con votos en 

la próxima Cámara de Diputados federales y en pago por una maniobra en San 

Lázaro en febrero de 2019 para terminar de desfondar al Partido de la Revolución 

Democrática mediante la renuncia de un grupo de diputados federales, Morena, a 

través de Mario Delgado, ha impulsado al gobierno del estado a un personaje de 

oscuros expedientes, Ricardo Gallardo Cardona. 

El candidato del PVEM y el Partido del Trabajo hace campaña a nombre de esa 

coalición denominada Juntos Haremos Historia, es decir, el mismo nombre de la 

alianza partidista que llevó al poder presidencial a AMLO en 2018, y tiene seis de 

las siete candidaturas a diputados federales de la entidad, pues se mantiene el 

acuerdo electoral Morena-PVEM a nivel federal, pero no en el plano local, donde 

Delgado impuso una candidatura femenina con la intención de debilitar al partido 

guinda y favorecer a Gallardo Cardona. 

 

Rayuela 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/05/18/opinion/008o1pol
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Editorial 

De vuelta a clases 

Luego de varias semanas en las que las cifras de contagios, de hospitalizaciones y 

fallecimientos por el coronavirus se han mantenido a la baja, han empezado los 

preparativos para la reactivación de las actividades educativas presenciales en 

todos los niveles de la enseñanza en la mayor parte del país, empezando por 

Campeche, Coahuila, Chiapas, Veracruz, Tamaulipas, Nayarit y posiblemente 

Jalisco, en tanto que la Universidad Nacional Autónoma de México ha anunciado el 

regreso paulatino a clases presenciales para los próximos días. 

Debe señalarse, por principio de cuentas, que la suspensión de la enseñanza en los 

planteles, adoptada el año pasado, fue una decisión fundamental con el objetivo de 

reducir la movilidad de la población en general, en la medida en que sacó de las 

calles y edificios públicos a maestros, alumnos y ciudadanos que, en su calidad de 

padres y madres de alumnos, debían realizar diversas tareas fuera de sus 

domicilios. 

https://www.jornada.com.mx/2021/05/18/edito

